
Chères et chers collègues, 

 

Nous avons le plaisir de vous informer qu’une journée d’étude intitulée « Les Années Johnson : 

rupture, continuité et héritage », se tiendra à l’université de Versailles-Saint Quentin (campus de 

Guyancourt) le 23 mai 2023. Vous trouverez l’appel à communications dans le document attaché à 

ce message. 

Contacts : Alexandra Boudet-Brugal, (CHCSC, UVSQ) alexandra.boudet-brugal@uvsq.fr et Benoît 

Lopez (DANTE, UVSQ) benoit.lopez@uvsq.fr 

 

Comité scientifique : Cecile Coquet-Mokoko (UVSQ), Sophie Croisy (UVSQ), Taoufik Djebali 

(Université de Caen), Sandrine Ferre-Rode (UVSQ), Laurent Gamet (UPEC, Société de législation 

comparée, Sciences Po), Lauric Henneton (UVSQ), Patrick Jacob (UVSQ), Guillaume Marche 

(UPEC), Steve Whitfield (Brandeis University). 

 

Bien cordialement, 

 

Alexandra Boudet Brugal 

Benoît Lopez 

 

LES ANNEES JOHNSON : RUPTURES, CONTINUITE et HERITAGE 
Journée d’étude –mardi 23 mai 2023 

Université de Versailles-Saint Quentin 

(Appel à communications) 

 

LIEU : auditorium de la bibliothèque de l’UVSQ ou amphithéâtre à D’Alembert, UVSQ 

COMITE D’ORGANIZATION : Alexandra Boudet-Brugal, (CHCSC, UVSQ), Benoît Lopez 

(DANTE, UVSQ) 

COMITE SCIENTIFIQUE : Cecile Coquet-Mokoko (UVSQ), Sophie Croisy (UVSQ), Taoufik 

Djebali (Université de Caen), Sandrine Ferre-Rode (UVSQ), Laurent Gamet (UPEC, Société de 

législation comparée, Sciences Po), Lauric Henneton (UVSQ), Patrick Jacob (UVSQ), Guillaume 

Marche (UPEC), Steve Whitfield (Brandeis University). 

 

 

“So, to you of this student body, I say merely as a statement of fact, America is yours, yours 

to make a better land, yours to build the great society” (L.B. Johnson, May 07, 1964, 

“Remarks in Athens at Ohio University”). 

 

 

Le 22 novembre 1963, il y aura 60 ans dans quelques mois, Lyndon Bayne Johnson prête le serment 

d’office à bord d’Air Force One à Dallas, quelques heures après l’assassinat de John F. Kennedy. 

La présidence de Lyndon B. Johnson commence ainsi avec une crise, et se conclut sur une autre, 

le bourbier du Vietnam. C’est souvent ce que l’on retient du président Johnson, qui ne se représente 

pas en 1968. Face à une lutte sourde pour affirmer sa légitimité dans les premières heures, puis à 

la tête d’une présidence entachée par une guerre impopulaire, marquée du slogan « “Hey, hey, LBJ, 

how many kids did you kill today?”, le président semble être tombé en disgrâce en ayant entériné 

l’envoi des troupes américaines au Vietnam en 1964. Son mandat et son image ne résisteront pas, 

et beaucoup se demandent s’il sera un jour réhabilité.  

En matière de politique intérieure, le président va déclarer une "guerre contre le crime" le 8 mars 

1965, peu après avoir déclaré une “guerre contre la pauvreté”. L’approche de Johnson résonne 

mailto:alexandra.boudet-brugal@uvsq.fr
mailto:benoit.lopez@uvsq.fr


étonnamment avec notre époque. En effet, la guerre contre le crime ne visait pas tant le 

comportement criminel, que les facteurs sociologiques et économiques qui, selon le gouvernement, 

menaient à la criminalité. Dans un autre registre, l'administration Johnson a adopté une position 

parfois agressive en matière d’antitrust. Elle a notamment intenté une action en justice pour 

bloquer l'acquisition de certaines parties de Tidewater Oil proposée par Humble Oil and Refining. 

De plus, le contexte économique est favorable, tout comme la conjoncture politique pour les 

Démocrates (victoire écrasante en 1964 accompagnée d’une majorité confortable au Congrès1). Et 

le mandat de Johnson est actif :  le 89e Congrès (1965-1966) est le plus productif de l’histoire des 

Etats-Unis. Les années Johnson sont ainsi des années de transformations de l’Amérique qui se 

lance un programme audacieux, incluant les demandes de la lutte pour les droits civiques et promet 

une « Great Society ». A ce titre, en 2024, la Great Society fêtera ses 60 ans, et il nous semble 

impératif de ne pas occulter ces « Grands Travaux » entrepris par Johnson, fervent admirateur de 

FD Roosevelt, et de son administration, qui font ainsi voter une série de législation qui marquera 

profondément les Etats-Unis. Entre autres, on peut souligner : 

 

-  Civil Rights Act, 1964 

- Création d’un poste de Special Assistant for Consumer Affairs, 1964 

- Medicare et Medicaid, 1965 
- Voting rights act de 1965 
- Immigration and Nationality Act, 1965 
- National Foundation on the Arts and the Humanities Act, 1965 
- The Highway Safety Act, 1966 
- The Freedom of Information Act, 1966 
- War on poverty, 19641 : January 8, 1964: “This administration today, here and now, 

declares unconditional war on poverty in America. … It will not be a short or easy struggle, 

no single weapon or strategy will suffice, but we shall not rest until that war is won. The 

richest nation on earth can afford to win it. We cannot afford to lose it” (LB Johnson, 8 

janvier 1964, State of the Union). 
- Nomination du premier Juge de la Cour Suprême Afro-American (Thurgood Marshall), 

1967. 

- En réponse aux émeutes raciales, création de la National Advisory Commission on Civil 
Disorders (commission Keller), 1967 

 

Cette période est aussi marquée par des affaires fondamentales portées devant la Cour suprême 

des Etats-Unis. Citons à titre d’exemple New York Times v. Sullivan, 9 mars 1964 (en matière de 

diffamation des personnages officiels) ou encore Miranda v. Arizona, 13 juin 1966 (concernant le 

droit de l’accusé de garder le silence). Le législatif et le judiciaire ont donc, pendant ces années et 

sous l’impulsion de l’exécutif, œuvré à réorienter la politique intérieure des aux Etats-Unis. Les 

années Johnson et son héritage offrent ainsi tout à la fois des transformations sociétales 

formidables à l’impact indéniable qui restent marquées et parfois occultées par la débâcle du 

Vietnam et les violences urbaines. 

 

La conférence n'a pas pour ambition d'ouvrir la voie à une réhabilitation mais plutôt d’envisager 

un rééquilibrage historiographique, afin d'examiner les différents aspects des années Johnson, 

leurs complexités et leur héritage. A plus forte raison que des ouvrages monumentaux ont déjà été 

produits sur le président Johnson et sa présidence, notamment la remarquable biographie en 

plusieurs volumes de Robert Caro2. Cette journée d’études vise donc, dans la lignée de ces 

réflexions, à établir un bilan qui porterait essentiellement sur trois aspects des années Johnson, le 

 
1 “Democrats won huge majorities in Congress, outnumbering Republicans 295-140 in the House of 

Representatives and 68-32 in the Senate”. The Association of Centers for the Study of Congress, 

http://acsc.lib.udel.edu/exhibits/show/89th-congress 
2 Caro, Robert A. The Years of Lyndon Johnson. 4 volumes: The Path to Power; Means of Ascent; Master of 

the Senate; the Passage of Power. Knopf, 2013. Robert Caro a reçu deux prix Pulitzer Prize pour des 

biographies. De même, Dan Barry écrit:  “the National Book Critics Circle Award three times; the Gold Medal 

in Biography from the American Academy of Arts and Letters; the National Humanities Medal, given to him 

in 2010 by a big fan, President Barack Obama” (Dan Barry. “What We Found In Robert Caro’s Yellowed 

Files”.Available at https://www.nytimes.com/2021/01/08/nyregion/robert-caro-archives.html).  



juridique, le politique et le culturel. De fait, l’approche se veut pluridisciplinaire, afin de brosser 

un portrait pondéré de ces années tumultueuses.  

Dans ce cadre, on tentera également de mettre en relation l’Amérique de Johnson et celle 

d’aujourd’hui en tentant d’établir dans quelle mesure les Etats-Unis sont aujourd’hui un produit 

de ces années et en s’interrogeant également sur un possible effet de miroir. En effet, les atteintes 

au droit de vote dans certains états, les débats autour de la Cour Suprême, ainsi que les tentatives 

de l’administration Trump de faire reculer la gratuité de l’accès à certains soins interpellent 

nécessairement sur la portée, les succès et les échecs des politiques mises en place durant les 

années Johnson.  

 

Les communications pourront mobiliser une méthodologie historique (recherche archivistique), 

une méthodologie empirique de type sociologique (enquêtes quantitatives, entretiens qualitatifs 

et/ou observations participantes), une méthode juridique, ou une perspective ancrée dans les 

cultural studies ou les études littéraires. 

 

La journée d’étude propose une structure autour de quatre/cinq thèmes de recherche :  

1. Les Droits Civiques et les luttes des minorités ; discrimination ; 

2. Great Society et War on Poverty: lutte contre la pauvreté, Medicare, Medicaid ; 
3. La Guerre du Viet-Nam ; 

4. Le Sud, la polarisation Nord / Sud. 

 

Les propositions de communication sont à adresser à Benoît Lopez (benoit.lopez@uvsq.fr) et 

Alexandra Boudet-Brugal (alexandra.boudet-brugal@uvsq.fr), pour le 6 décembre 2022. Elles 

doivent indiquer :  

NOM, Prénom 

Université / département / adresse  

Email / téléphone  

Statut  

Les propositions devront être de l’ordre de 2000 signes (+ 5 mots-clefs). 

Réponse du comité d’organisation : le 15 janvier 2023 
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ONE-DAY CONFERENCE on THE JOHNSON YEARS: FRACTURES, CONTINUITY 

and LEGACY  

 
Call for Papers 

“To you of this student body, I say merely as a statement of fact, America is yours, yours 

to make a better land, yours to build the great society” (Lyndon B. Johnson, May 7, 1964, 

“Remarks in Athens at Ohio University”). 

 

DATE: May 23, 2023  

 

LOCATION: Auditorium, Main Library Building or D’Alembert auditorium - University of 

Versailles-Saint Quentin  

 

ORGANIZING COMMITTEE: Alexandra Boudet-Brugal (CHCSC, UVSQ), Benoît Lopez 

(DANTE, UVSQ) 

 

SCIENTIFIC COMMITTEE: Cecile Coquet-Mokoko (UVSQ), Sophie Croisy (UVSQ), Taoufik 

Djebali (Université de Caen), Sandrine Ferre-Rode (UVSQ), Laurent Gamet (UPEC, Société de 

législation comparée, Sciences Po), Lauric Henneton (UVSQ), Patrick Jacob (UVSQ), Guillaume 

Marche (UPEC), Steve Whitfield (Brandeis University). 

 

 

Nearly six decades ago, on November 22, 1963, Lyndon Baines Johnson took the oath of office on 

board Air Force One in Dallas, a few hours following John F. Kennedy’s assassination. Johnson’s 

presidency thus began with a crisis, and ended with a persistent one, the quagmire of Vietnam.  

 

Those two crises may be what is mostly remembered about his presidency. Struggling from the 

very beginning to assert his legitimacy, then leading the country into an unpopular war (“Hey, hey, 

LBJ, how many kids did you kill today?”), the president seems to have fallen into disgrace when 

he sent US combat troops into Vietnam early in 1965. His presidency was irremediably tarnished 

by the morally dubious war, and many have wondered whether his reputation would ever be 

rehabilitated. 

 

But thanks to a huge Congressional majority after the 1964 elections, with Democrats 

outnumbering Republicans 295-140 in the House of Representatives and 68-32 in the Senate, 

Johnson made the 89th Congress the most productive since the New Deal. In domestic policy, the 

Johnson years were transformative. The polity launched a bold program that would seek to satisfy 

the demands of the civil rights movement and would promise a « Great Society ». The sixtieth 

anniversary of the origins of the Johnson years in 2023 offers an opportunity to consider the 

ambitious projects he inaugurated, extending the policies of Franklin D. Roosevelt, whom Johnson 

deeply admired.  The list of the major legislation that he secured includes: 

 

- The Civil Rights Act, 1964 

- Medicare and Medicaid, 1965 
- The Voting Rights Act, 1965 
- The Immigration and Nationality Act, 1965 
- The National Foundation on the Arts and the Humanities Act, 1965 
- The Highway Safety Act, 1966 
- The Freedom of Information Act, 1966 
 

Perhaps special mention should be made of the War on poverty, which Johnson announced early 

in 1964: “This administration today, here and now, declares unconditional war on poverty in 

America. … It will not be a short or easy struggle, no single weapon or strategy will suffice, but we 

shall not rest until that war is won. The richest nation on earth can afford to win it. We cannot 

afford to lose it” (State of the Union address, January 8). 
 



Johnson also appointed the first African-American (Thurgood Marshall) to the Supreme Court, in 

1967. The Supreme Court also decided major cases in this era, such as New York Times v. Sullivan 

(1964) (defamation of public figures) and Miranda v. Arizona (1966) (rights of arrestees to remain 

silent). The Johnson years constitute a record of tremendous political and social transformations, 

marred and perhaps overshadowed by the Vietnam debacle and by urban riots. 

 

The one-day conference does not aim to open the path to rehabilitation but rather suggest a 

historiographic reassessment. It proposes to examine various aspects of the Johnson years -- their 

complexities and their legacy.  His career has already produced a monumental work of scholarship: 

Robert A. Caro’s multivolume biography.3  Because the conference seeks to be interdisciplinary, 

contributors may adopt a diversity of research perspectives: historical methodology (archival 

research), empirical methodology such as that of sociology (quantitative or qualitative surveys), or 

approaches that draw upon legal studies, cultural studies and literary studies. The conference may 

also attempt to highlight consequences and effects of the Johnson years in the controversies of 

current American politics. 

The conference will be structured around -- but not limited to -- five topics: 

  

1. Civil rights; the fight against racial discrimination 

2. The Great Society: the fight against poverty and sickness 
3. The Vietnam War; the fight against Communism in Southeast Asia 

4. The enduring South: the fight against reaction 

 

Please, submit proposals to Benoît Lopez (benoit.lopez@uvsq.fr) and Alexandra Boudet-Brugal 

(alexandra.boudet-brugal@uvsq.fr).  

Deadline for proposals: December 6, 2022 

Proposals must include:  

Surname and given name 

University / department / address 

Email / phone number 

Position 

 

Proposals should be no longer than 2,000 signs (+ 5 keywords) 

Decisions on proposals: January 15, 2023 
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